

# 巨盜還る

野村胡堂

—

「親分の前だが、この頃のように暇じややりきれないね、ア、ア、ア、ア」  
ガラツ八の八五郎は思わず大きな欠伸あくびをしましたが、親分の平次が睨んでいるのを見ると、あわてて欠伸あくびの尻尾に節をつけたものです。

「馬鹿野郎、欠伸に節をつけたつて、三味線には乗らないよ」

「三味線には乗らないが、その代り法螺ぼらの貝に乗る」

「呆あきれた野郎だ、山伏の祈禱きとうをめりやすと間違えてやがる」

平次は大きな舌打をしましたが、小言ほど顔が苦りきってはおりません。  
「全く退屈じやありませんか、ね親分。こんな古渡こわたりりの退屈を喰つちや、御用

「聞は腕が鈍るばかりだ。なんかこう胸へドキンと来るような事はないもので  
しょうか」

「御用聞が暇で困るのは、世の中が無事な証拠さ。それほど退屈なら、跣足で  
庭へ降りて、水でも汲むが宜い、土が冷えて居て飛んだ佳い心持だぜ」

銭形平次は相変らず、世話甲斐のない、植木の世話に余念もなかつたのです。

——秋の陽は向うの屋根に落ちかけて、赤蜻蛉あかとんぼが僅かばかり見える空を、スイ  
スイと飛び交わす時分、女房のお静はもう晩飯の仕度に取りかかつた様子で、  
姐さん冠りにした白い手拭が、お勝手から井戸端の間を、心せわしく往復して  
いる様子です。

「せつかくのお言葉だが、あしが世話をすると、植木がみんな枯れちまい  
ますよ」

ガラツ八は良心に愧はじる様子もなく、つづけ様にお先煙草をくゆらして、貧乏

ゆるぎをする風もありません。

「宜い心掛けだ。——その気だからだんだん縁遠くなる」

「へツ、——縁遠くなる——と来たね。驚いたね、どうも」

八五郎はニヤリニヤリと顎あごを撫なでております。

「先刻から、退屈を売物にしているようだが、いつたい何にか言いたい事でもあるのかい。物に遠慮のある性質たつちでもあるめえ。用事があるなら、さつさと言つてしまつたらどうだ」

「えらいツ、さすがは錢形の親分。天地見通しだ」

「馬鹿だなア」

「ね、親分、聞いたでしよう。麹町六丁目の娘殺し」

「聴いたよ。桜屋の評判娘がゆうべ人手に掛つて死んだってね。——けさ八丁

「虐たらしい殺しでしたよ。どんな怨みがあるか知らないが、十九になつたばかりの小町娘——上新粉じょうしんこで拵えて色を差したような娘を、鉈や鉄で殺して宜いものか悪いものか——」

「待ちなよ八。口惜しがるのはお前の勝手だが、煙管の雁首がんくびで万年青おもとの鉢を引つ叩かれちや、万年青も煙管も台なしだ」

「だつて口惜しいじやありませんか、親分。若くて綺麗な娘は、天からの授かりものだ。それを腐つた西瓜すいかのように叩き割られちや——」

「解つたよ八、殺した野郎が重々悪いに異存はないが、俺を引っ張り出そうたつて、そいつはいけねえよ。あの辺は十三丁目の重三の縄張りだ、勝手に飛び込んで搔き廻しちゃ悪い」

平次は大きく手を振りました。そうでなくてさえ、この二三年江戸の捕物は錢形平次一人手柄で、宜い加減御用聞仲間の嫉視そねみを買い、面と向つてイヤな事

を言う者さえあつたのです。

「そんな事を言つたつて親分。十三丁目の重三親分じや、コネ廻しているだけ  
で、いつまで経つても目鼻がつきませんよ」

「黙らないか八、そう言う手前だつて、あんまり目鼻のついた例ためしはあるめえ」

「へエ——」

「若い娘が殺されると、眼の色を変えて飛び出しやがる。少しあたしなむが宜  
い」

平次はツイ小言になりました。が、幾つも年の違わない八五郎に、意見めか  
しい事を言うのは、自分乍ら可笑ながおかしくてたまらなかつたのでしよう。

「まあ、そう言つたものさ。ハツハツハツ」

腰を伸してカラカラと笑うのです。

その時、

「お前さん、お手紙が来ましたよ」

お静は姉さん冠りの手拭を脱<sup>と</sup><sub>かぶ</sub>つて、濡れた手を拭き拭き一本の手紙を持って来ました。

黙つて受取つて、ザツと目を通した平次、

「持つて来た人は？」

調子がひどく緊張<sup>きんちょう</sup>しております。

「お返事は要らないそうです——つて帰つてしましました」

「どんな様子をして居た」

「子供ですよ、十二三の」

「八」

巨盜還る

平次が声を掛ける迄もありません。八五郎はもうハネ飛ばされたように路地へ飛び出しておりました。

それからほんの煙草二三服。

「あ、驚いた」

八五郎はがっかりした様子で帰つて來たのです。

「首尾よく取逃したろう

と平次。

「逃しやしませんが、手紙の作者は小僧じやありませんぜ」

「当たり前だ、手紙を書いたのはお狩場かりばの四郎という、日本一と言われた大泥棒だ」

「えッ、そうと知つていたら、もう少し責めようがあつたのに、——そのお狩場の四郎が、親分へどんな事を言つて來たんで？」

巨盜還る

ガラツ八の八五郎は少しあわてました。二三年前江戸で鳴らしたお狩場の四郎。それは、一度錢形平次に挙げられて、処刑しおきにあがるばかりになつたのを、

縄抜けをして、それつきり行方不知になつてゐる、名代の悪者だつたのです。

「お前の話を聴いているんぢやないか。それから小僧はどうした」

「路地の外でマゴマゴして居るのを捕まえて、二つ三つ小突き廻すと、わけもなく白状しましたよ——何処かの知らない小父さんに、四文銭を三枚貰つて、銭形の親分のところへ手紙を届けたが、あとは何んにも知らねえ、ワ——」

「何んだいそのワ——てえのは?」

「いきなり泣き出した声色で」

「合の手が多過ぎるよ。それから何うした」

「手紙を頼んだ野郎の人相身扮みなりを訊いたが、まるつきり見当が付かねえ——年は二十から六十の間、確かに眼が二つあって、口が一つあって、着物を着て居たに違えねえ——というだけの事だ」

「仕様がねえなア、それつきり小僧を逃してやつたのか」

「大丈夫、その辺に抜け目のある八五郎じやねえ。ちゃんと糸目をつけて飛ばしてありますよ。小僧は町内のいかけや 鑄掛屋のみのまつ 伴巳之松、取つて十三だが、知恵の方は六つか七つだ」

「そう解つたら、何んだつてつれて来なかつたんだ」

平次はしかしそれ以上追及する様子もなく、小僧が持つて来た手紙にもういちど見入つております。

## 二

「どんな事が書いてあるんで？ 親分」

ガラツ八はうさんな鼻を覗かせました。

「読んで見るが宜い」

「四角な字は苦手だ、ちよいと読んでおくんなさい」

ガラツ八は大きな手を振ります。

「斯うだよ。<sup>こ</sup>

巨盜還る

——三年前、少しばかりの油断から、其方<sup>そのほう</sup>の縄に掛つたが、鈴ガ森の処刑場<sup>しおきば</sup>に引出されるという間際になつて、仲間のものの助勢で、首尾よく縄抜けをし、上方<sup>かみがた</sup>へ行つてしまふ。しばらく時節を待つた。しかし天下の大盜と言われたお狩場<sup>おいくち</sup>の四郎はこのまま老朽<sup>おいぐち</sup>る気は毛頭ない。生きているうちに、恩は恩、讐<sup>あだ</sup>は讐で返し、悪事の帳尻を合せておかなければ閻魔<sup>えんま</sup>の庁へ行つて申訳が相立たない。恩というのは、この四郎を助けてくれた仲間だけだが、讐の方は三人や五人ではない。そのうちでも忘れ難いのは、まず第一番に、この四郎の隠れ家を訴入して縛らせた上、女房のお冬を役人の手に渡し、自分は贓品買<sup>ぞうひんか</sup>いの大罪を許して貰つて、ぬくぬくと榮耀<sup>えいよう</sup>をつづけている、麹町六丁目の桜屋

六兵衛一家。第二番目には、このお狩場の四郎を追つた、其方錢形平次だ。その他にも怨んでいるのは三人や五人はあるが、それもいざれ追つて思い知らせてやる。ところで昨夜は手始めに六丁目の桜屋六兵衛に押入り、六兵衛が掌中しようちゅうの珠と可愛がつてゐる一人娘のお美代を殺害して來た。錢形平次の売り込んだ名前に嘘がなかつたら、もういちどこのお狩場の四郎を縛つて見るが宜い。愚図愚図するに於ては、怨み重なる平次をこのお狩場の四郎が逆に縛るかも知れない、何んと驚いたか。

——こう書いておるよ」

「そいつは親分」

ガラツ八はゴクリと固唾かたずを呞みました。

「どうだ、お狩場の四郎の言い草じやねえが、何んと驚いたか——と言ひ度てくらいのものだ」

平次は少し面白そうです。

「あの野郎はまだ生きていたんですね。——擧げる時は、ずいぶん骨を折らせたが」

三年前の大捕物で、ガラツ八は少しばかり怪我をしたことを思い出したのでした。

「縄抜けをして、何処かへ飛んだきり、死んだという噂を聴かないから、まだ生きて居たんだろう。あれくらいの悪党になると、頭を潰しても死にきらないよ——いや、死んでも祟るかも知れない」

「蝮まむしと間違えちゃいけません」

「燭いもむしのような悪党だったよ。生きていたら四十五六かな、まだ大した年じやない筈だが、手紙の書きつ振りは巫山戲ふざけているくせに愚痴ぐちっぽいところがある。——それにしても、柔か味のある良い筆蹟てだな。泥棒などをするより、手習師

匠にでもなると宜いのに」

「泥棒の手紙を見て感心していやいけません。桜屋の娘を殺したのが、お狩場の四郎と解つたら親分もじつとしちゃ居ないでしようね」

「よし、出かけよう。この手紙を見せたら、十三丁目の重三もいやな顔はしないだろう」

「そう来なくちゃ面白くねえ」

八五郎は武者颤いのようなものを感じました。きょうてき強敵きょうとうお狩場の四郎にまた逢える期待が、何にかしらこう五体の肉ししむらをうずかせるのです。

神田から麹町六丁目へ、決して近い道ではありませんが、物をも言わずに駆け付けたのは、その日ももう暮れかける頃、薄寒い夕風が街々を吹き抜いて、晚秋の大きな月が、かわら甍の上から、淋しい人通りを覗いている時分でした。

「あ、錢形の」

巨盜還る

大きな両替屋の暖簾を分けて、ヌツと街へ出た、十三丁目の重三の顔が、退つ引ならず、アタフタと駆け付けた、錢形平次のそれとピタリと会つたのです。

「十三丁目の親分、——大変なことになつたよ。これを見てくれ」

平次の出した手紙、重三は受取つてお月様と夕映と半々に透して、ざつと目を通しました。

「——

。

「心当たりはあるかい、十三丁目の」

「さア判らねえ、お狩場の四郎が江戸へ入つて來たとすると、こいつは最初はなつからやり直しだ」

「すると、目星が付いているんだね」

「証拠があり過ぎるよ。下つ引に見張らせているが、繩を打つばかりになつて

いる

「誰だい、下手人は？」

「番頭の兼松さ。殺された娘のお美代と内々約束があつたらしいが、近頃谷五郎という親類の若い男が入つて来て、それが聟になる話が進んでいるんだ、よくある筋さ」

重三は本当に忌々しそうでした。いまいま強かな四十男で押にも力にも不足のないのが、こうと見込んで下手人を挙げそびれていたばかりに、錢形の平次が飛んでもないでんぐり返しの種を持込んで來たのです。

「俺まで引合に出されちゃ放つてもおけない。一と通り見ておきたいが——」

「宜いとも、お狩場の四郎が身をやつして入り込んでいるかも判らないよ。念入りに搜してくれ」

重三は少しばかり厭がらせを交えて、平次に場所を譲りました。

### 三

桜屋の店の中は、不安と疑惧と、慟哭と懊惱とが渦を巻いておりました。山の手指折の物持で、新店ながら、質両替を手広くやつておりますが、たつた一人娘の、何んとか小町と言われた、十八になるお美代が殺されては、氣丈な主人六兵衛も半病人同様です。

母親に早く別れたお美代は、少しばかり我儘で蓮葉<sup>はすつば</sup>で、そして嘘つきでもありますたが、綺麗に生れついたのが何も彼も償つて、町中の若い男の人気を背負っていたのです。

「朝起きると、縁側の戸が一枚外れて、娘は床の中で死んでおりました。死骸<sup>なた</sup>の側には物置から持出した鉈<sup>なた</sup>が投り出してあって、畳の上は泥だらけ——」主人の六兵衛はそう言つて、言葉を呑みます。喉仏をヒクヒクと鳴らして、

深酷な嗚咽おえつがこみ上げて来たのでした。

「娘を怨んでいる者でもあつたのかい」

「あつたかも知れません。親の口から申上げるのも変ですが、人並優れたりように生れ付いた娘ですから、——若い娘は、誰の眼にも美しく見せようと心掛け、誰にも一と通りの愛嬌は振り撒きます。それが命取りの種になろうとは思つても見なかつたでしよう」

「——」

「錢形の親分さん、この敵を討つて下さい。私にはたつた一人の娘、あれに死なれては、これから先一日も生きて行く勢せいもございません」

六兵衛は声もなく泣くのです。六十そこそこでしよう。したた強か過ぎるほど強かな感じのする商人ですが、一人娘を喪った悲嘆は、性じょうも他愛もなく身に沁みるのでしよう。

「お前さんは、お狩場の四郎という悪党のことを知つてゐるだらうな」

「へエ——」

平次の唐突な問いはかなり六兵衛をおどろかした様子です。

「そのお狩場の四郎が、どうして居るか聴いたことがあるかい」

「三年前、御処刑になるばかりのところを縄抜けをして行方不知しれずになつたとは  
聴いておりますが」

「それから」

「その先は何んにも知りません」

「そのお狩場の四郎が、お前さん一家をうんと怨んでいるような事はないだろ  
うか」

平次は大事な質問まで漕ぎつけました。

巨盜還る

「そんな事があるかも知れませんが、それは飛んだ筋違いでございます。さん

ざん悪いことをした者が上役人に縛られて、処刑に上るは当たり前のこととて、隠れ家を知つていた私が、お役人に責められて包み兼ねて申上げたのは、言わば御奉公の一つでございます。お狩場の四郎などに怨まれる筋合はございません。もしお狩場の四郎がそんな事を根に持つて、娘を殺すような事があつたら——六兵衛はどこともなく睨み据えるのです。娘を殺したのがお狩場の四郎だつたら、飛びかかつて、噛み殺しもし兼ねまじき、動物的な本能の怒りが、この老人を一瞬しゅん此上もない猛々たけだけしいものに見せるのです。

平次は六兵衛の当てのない忿怒を見捨て、ガラッハといつしょに奥へ通りました。番頭手代、奉公人たちが彼方此方の隅から不安な眼を光らせますが、平次の身分を知っているのか知らないのか、進んで案内をしようと言うものもありません。

娘の死骸は、検屍が済んで、棺かんの中に納めていますが、一度のぞいて、平

次もゾッと身体を震わせました。鈍器で頭を打ち割られた美女の死体は、この上もなく、平次の感じ易い心持を暗くしたのです。

「女や子供じやあるまいな、八」

「達者で横着で、腹の底からねじ曲つた野郎の仕業ですよ」

八五郎と平次は顔を見合せました。

兜器の鉈<sup>なた</sup>は重三の子分が保管してありました。物置から持出したという以外には何んの特徴もありません。少し新しい刃こぼれのあるのも凄まじく、柄にひどく血の付いているところを見ると、下手人はさぞ猛烈な返り血を浴びたろうと思うだけのことです。

畠の上に泥のあつたのや、雨戸を一枚外してあつたのは、外から曲者が入つた証拠のようでもあり、内に曲者が居て、わざとそんな細工をしたようでもあります。

「下手人はやはり外から入つたのでしょうか」

その辺の微妙な関係は、八五郎には解りそうもありません。

「外から入った者なら、こんな乾いた庭を歩いて来るんだもの、わざわざ泥なんとか畳に塗るにも及ぶまいよ」

八五

「それに、他の家の物置から鉈<sup>なた</sup>を捜し出すなんてことは、真っ暗な中じや容易に出来ることじやないよ。そんな事をするよりもっと手軽な道具があるだろう」

「早合点しちゃいけない。だから曲者は家の中に居ると言うわけじやないよ。

裏には裏があるだろう」

四

ちょうど一と通り見てしまつたところへ、主人の六兵衛が来ました。

「親分さん、やはり下手人は兼松かねまつの野郎でしようか」

そうと極つたら、縄を打たれるのを待つ迄もなく、撃みかかりも兼ねなかつたでしよう。

「待つた、そう早合点をしちやいけない。あつしが順序を立てて、一つ一つ訊いて見るが、それに正直な返事をしてくれまいか、下手人はきつと縛つてやるが」

「それはもう親分さん」

六兵衛の赤銅色の顔は、憎悪と歓喜にパツと明るくなります。

「まず、一人娘が死んで、この桜屋しんしょうの身上は誰のものになるだろう

平次の問いは常識的で平凡でした。

「誰にもやることじやございません。娘が生きて居れば、聟にする筈だつた谷五郎が、この身上しんじょうを相続することになつたでしようが、娘が死んでしまえば遠い身寄と言つたところで、他人のような谷五郎です。それに身上を継がせる気なんかございません」

「すると？」

「みんな私が費つてしまします。酒や女にバラ撒まくにしては、私は年を取過ぎました。お寺方へ寄附をするとか、西国巡礼に出るとか、費い途みちはいくらでもあります」

六兵衛の捨鉢な氣持のうちには、妙に平次を憂鬱ゆううつにさせる調子があります。

「ところで、娘を殺したのは、——親のお前さんの心持では、誰だと思いなさるんだ」

六兵衛は深々とうな垂れました。

「親には、きっと、それくらいのことが判ると思う。とりわけ、天にも地にも  
換えられないたつた一人の娘を殺した相手だもの」

「親分さん。——血だらけな袴あわせを井戸端で洗って、ざつと血を流した心算で鹽しおに  
漬けておいた兼松を憎んだものでしようか、——二三日前なた鉈なたを物置へしまった  
のも兼松ですが」

「そいつを誰が見ていたんだ」

「小僧たちは皆んな知っていますよ」

「それから」

「娘の手箱の中には、谷五郎と祝言いわんするなど書いた兼松の手紙が十三本も入つ  
ていました」

「まだあります。泥だらけな兼松の雪駄<sup>せつた</sup>は、娘の部屋の縁の下に突っ込んであります。雪駄を履いて出て、物置から鉈<sup>なた</sup>を取り出し、わざと曲者が外から入つたように、縁側の雨戸を一枚こじあけて入り、雪駄を縁の下に突っ込んで娘を殺した上、そのまま自分の部屋へ帰つて寝たのでしょう」

「——」

「娘の部屋から奉公人たちの部屋の方へ行く途中の暖簾<sup>のれん</sup>に、少しばかり血がついておりました」

「返り血を浴びた衿は、それからまた外へ出直して洗つたというのだね」

「十三丁目の親分さんはそう言いました。だが——」

六兵衛の本能には、なんとなく兼松を疑いきれないものがあります。先刻平次から聽かされた、お狩場の四郎の執念<sup>しゅうねん</sup>が大きくクローズアップされて、のしかかつて来るような気持がするせいでしょう。

「兼松は奉公に来てから何年になるんだ」

「子飼いでございます。先代の桜屋の暖簾を買って、私がこの商売を始めてからもう十二年になりますが、その頃から店におります」

「人柄は?」

「怒りっぽいところがありますが、正直者で」

「谷五郎は?」

「私の遠縁になります。兼松より三つ年上で、去年の春田舎から呼寄せました。氣風は、素直な、まことに良い男です」

「谷五郎を娘の聟に選んだ六兵衛の気持はよく解ります。

「他にはどんな奉公人がいるんだ

します」

「小僧が二人、どつちも十四で、これは勘定になりません。文太郎に定吉と申

「それから？」

「下女が二人、一人は房州の者でお照、十九になります。一人は相模者さがみでお北、これは三十で、皆んな親元の判つたものばかりでございます」

奉公人はそれつきり、この中に四十男のお狩場かりばの四郎が姿を変えて潜んで居ようとは思われません。

でも平次は一人一人逢つて見ました。兼松はちょっと良い男ですが、痼かんの強そうな、カツとしたら随分無法なことをし兼ねない人間に見ますが、ゆうべ昨夜は夢も見ずに寢てしまつて何んにも知らない——の一点張りです。

「お嬢さんと私と固い約束がありました。谷五郎さんが聟になる話はあつても、お嬢さんが頭を振り通せば、どうにもならないじやありませんか」

少し血走った眼を挙げて、そんな事をくり返しきり返し主張するのです。

「井戸端たらいの鹽しおの中に、血の附いた袷が入つて居るが、あれはどうしたわけだ」

「それが不思議なんです。——ひどく汚れたから、暇なときお北さんにでも洗つて貰うつもりで、部屋の隅に押しつくねておいた袴が、今朝見ると盥の中に入つていたんです」

兼松は悪びれた色もありません。これが下手人でなかつたら、珍らしい正直者でしょう。平次は何やら深々と考えております。

## 五

「親分、気が付きましたか」

「なんだい、八」

「あの娘」

「若くて綺麗な娘には、恐しく眼が早いんだね、——あれはお照とか言うのだ

ろう。呼んで見な」

ガラツ八は飛んで行つて、お勝手から若い娘を一人つれて来ました。せいぜい十八九、身扮みなりはひどく粗末ですが、透き徹すとおるような感じのする美しさです。

「お前は、お照とか言うんだね」

「え」

お照は平次の前へ崩折くずおれました。華奢で品の良い娘ですが、前掛を外して濡れた手を拭くと——その手だけが、顔にも身体にも似ず、痛々しく水仕事に荒れて、妙に八五郎の感傷をそそります。

「房州とか言つたな」

「え」

「親は房州にいるのか」

「いえ、江戸に出ております」

「何処だ。——何んと言ふ

「向柳原の彦兵衛店だなで、背負商せおいあきないの小間物屋をして居る宇太八うたはちというのが私の父親おやしんで」

答えるハツキリして居るのが、八五郎の好感を倍にしました。第一その声の美しさ。

「いつから奉公して居るんだ」

「この春から」

「死んだお嬢さんはどんな人だつた」

「良い方でした」

調子の冷たさ、恐らく蓮葉はすっぽで罪のない嘘くらいは平氣でついた美しい主人に對して、死者に対する好意以上のものは持つて居なかつたでしよう。

「先刻さつきから見ていると、よく主人の世話をしているようだが」

巨盜還る

巨盜還る

蔭になり日向になり、深い悲しみに打ちひしがれる主人六兵衛の世話を焼いているのは、店中でこの娘たつた一人だつたことは、平次が早くも見ていたのです。

「でも、お氣の毒で——」

「ゆうべ何にか氣の付いた事はなかつたかい」

「あけがた曉方近く、物音を聴いたように思ひます。でも、すぐ眠つてしましました」

若くて健康な娘たちは、それが本当なのでしょう。

お照をお勝手に帰すと、その次に谷五郎を捜し出しました。

「親分さん、御苦労様で」

二十七八の、いかにもおだや穩かな感じの男です。

「困つたことだね、主人はしんじょう身上を誰に譲る楽しみもないから、お寺方へでも寄

附して了うと言つてるぜ」

平次はズバリと言つて退けました。素晴らしいテストです。

「今朝から私も五六遍それをきかされました。なまじつか、お美代さんと祝言の話があつただけにそんな事をきかされると変な心持になります。桜屋の身上に未練のない証拠を見せたら、主人も気が落着くでしょうから、私は今晩中に八王子在の田舎へ帰ることにしました。——この通り」

谷五郎は淋しく笑つて、荷造りした小さい荷物などを見せるのでした。

「それは困る。下手人の拳るまではここにいて貰わなきや困る」と平次。

「その下手人は、なんとか言う泥棒だそうじやございませんか、親分さん」

「兼松じやないと言うのか」

平次は谷五郎の言葉の裏に探りを入れました。

すると、お狩場の四郎が忍び込んで、兼松の着物を着てお美代を殺し、その着物を井戸端の盥たらいに漬けて行つたことになるが——」

「そんな事もあるでしよう。血のついた着物を着て、江戸の町は歩けません。お照さんの部屋で物音のしたのは、寅刻ななつ（四時）少し過ぎだつたそうですから、もう外は明るくなりかけていた筈です」

「なるほどな」

平次は何かしら言い捲まくられたような形です。この柔和そうに見える男が、なんという結構な知恵を持つていることでしょう。

それから下女のお北に逢つて見ました。在所は神奈川、年は三十、出戻りで不縲繖で、御飯を炊たくより外には、あまり能はありません。

主人が立会つて、奉公人達の荷物を調べ、店の帳面から、在金まで勘定すると、正直者と思われた兼松が、十二三両の費い込みがあり、金に困つて居そ

な谷五郎には、何んの非曲もなかつたのも不思議です。

「フレーム」

この事実は、主人の六兵衛を唸<sup>うな</sup>らせました。谷五郎に桜屋の身上を譲つても宜いような心持になつたのでしょう。

もう一つの不思議は、下女のお照が、思いの外の大金を持つていることと、女子供には読めそうもない、むずかしい物の本を持つていることでした。

「これを読むのか」

「まア——そんなむずかしいものが、私に読めるわけはありません。みんな亡<sup>な</sup>くなつた母親の形見です。母親は館山たてやまの殿様の御殿に上つて、長いあいだ奉公したことがあるんですもの」

お照は美しい顔を赤らめて弁解します。

巨盜還る

奉公人に一人一人字を書かせて見ましたが、商人だけに、兼松も谷五郎もか

なりの能筆、お照も美しい仮名文字を書きますが、お北は一文不通で、いろはのいの字も書けません。しかしこれだけの中にお狩場の四郎の名前で、平次へくれた不思議な手紙の筆蹟に似たのもありません。

「八、お前気の毒だが、奉公人の身許を残らず洗ってくれ。房州と神奈川へは、下つ引きを出すんだ。宜いか、大急ぎだぞ」

平次は最後の手段を、奉公人達の身許にきこうとしたのです。

### 「それじや親分」

ガラツ八はさっそく飛び出しました。が、それと一緒に、もう一人の人間が街の闇に飛び出したことに、平次は氣付かないわけはありません。それは反感と好奇心とで一杯になつた十三丁目の重三が、遠くの方から平次の調べを逐一見て取つた上、一と足先に奉公人たちの身許調べに飛んで行つたのです。

後に残つた平次は、もういちど奉公人の動きを調べました。

お美代が殺された前日、谷五郎は飯田町の得意先まで行つてかなり遅く帰つて居ります。お美代の死骸の見付けられた後では、——今日の午頃<sup>ひるごろ</sup>、お照が何の用事ともなく二た刻ほど家をあけました。

それつきりのことから、平次は何やら重大な暗示を受けた様子です。

その晩、番頭の兼松が拳げられて行きました。兼松の疑いは大方平次が解いてやつた心算<sup>つもり</sup>ですが、十三丁目の重三は、何にか外に重大な見込みが立つたので、こんなキメ手を打つたのかもわかりません。

平次は、なにかしら充たされない心持で帰つて行きました。

それから五日目、

## 六

「親分、驚いたの驚かねえの」

久しく姿を見せなかつたガラッハが、旋風を起して飛び込んで来ました。

「相変らず、そそつかしいぜ、八。下駄を履いて飛び込まないのが見付けものだ。猫と煙草盆を蹴飛ばして、柱へ鉢合せしてグルリと一と廻りしてバアなんざ結構な図じやないぜ」

「小言は後にして、お土産みやげが大変なんだ、親分。まず心を落着けて聴いて下さいよ」

「大層な触れ込みじやないか、下座の合方が欲しいくらいのものだ」

「茶にしちゃいけません。五日四晩、江戸から、房州、神奈川まで、下つ引と三人、夜の目も寝ずに搜さがした揚句——」

「桜屋の下女のお照が、お狩場かりば四郎の娘と判つたろう

平次の素破抜きは、無造作で無技巧で、何んの気取りもありませんが、それ

すっぱぬ

を聴いたガラツ八の驚きは大変でした。

「あッ、どうしてそれを、親分」

ヘタヘタと坐り込んで、頸筋くびすじの汗をやけに拭いております。

「八卦けだよ、八」

「じょ、冗談でしよう。八卦や禁呪まじないでそんな事が手軽に判るわけはねえ」

「ハツハツハツ、物を理詰めに考えただけの事さ。五日四晩お前が駆け摺り廻はずるあいだ、俺は凝じつとして自分の臍へそと相談をした」

「へエ——」

「宜いかい、八、——お狩場の四郎とも言われる大泥棒が、人へ物を頼むのに、

相手が鎧掛屋いかけやの小僧だにしても、四文銭三枚という法はあるまい。——外なら

ぬ錢形の平次へ果し状を附けるんだ、二分や一両とはすまない迄も、二朱や一分はきっと出す」

「なるほどね」

「それにあの手紙の文句は、少し巫山戲過ぎていたよ。人一人殺した人間の書いた文句じやねえ。その上妙に愚痴ぐちつぽいところがある。文句は年寄こしらが拵えて、書いたのは女だ」

「へエ——ツ」

「若くて字のうまい女が、手筋を変えて書いたのだ」

「」

「桜屋へ行つて、お照を見たとき、俺はハツと思つた。お前や六兵衛は気が付かないかも知れないが、あの耳の形と目をつぶつて聴く声の調子が、お狩場の四郎そつくりだ。顔が似ていながら誰も気が付かなかつたが、耳や歯並や、指の恰好、声の調子などは、よく親に似るものだ」

巨盜還る

「」

「その上、下女に似合わぬ大金を持つてゐるし、むずかしい書物を持つてゐる。

母親の形見だと言つて誤魔化したが、あの娘は決してただの娘じゃない。——

俺はお狩場かりばの四郎の娘と睨んだが、こいつは万に一つも間違いはないだろう。

親の四郎は、病氣で動けないか、死ぬかしたんだろう。そこで、親の怨みを晴らす氣で、桜屋へ入り込んだに違ひあるまい。桜屋が片付けば、その次はこの平次が狙われる」

平次の推理は寸分の隙もありません。

「恐れ入つた。正にその通り、少しの間違ひもない。あの娘はお狩場の四郎の一人娘、小さい時から房州へ里子にやられて、女一と通りの道を仕込まれた。宇太八というのは、その里親で、四郎の昔の子分だ」

ガラツ八は五日四晩の調べを語りました。

「そんな事だろう。——それから」

巨盜還る

「お狩場の四郎が上方へ逃げたと言い触らして、実は房州の山の中へ逃げ込み、それから間もなく病気になつて、去年の秋死んでしまつた。死ぬ迄介抱した子分の宇太八と娘のお照が、三年越しお狩場の四郎の怨みを言い含められ、四郎が死ぬと、江戸へ出て来て、柳原の借家に入り、宇太八は世を忍ぶために小間物屋を始め、お照はその娘ということにして、金ずくで伝手を揃え、この春桜屋に住み込んだ」

「それで皆んな解つた

「あっしが五日四晩飛び廻ったのは、無駄だった事になるね、親分」

「いや、そうじやねえ。俺がくうに考えていたんじや、本当か嘘か見当がつかねえ。房州まで行つて本当のところを突き止めて帰つたから、安心して出向かれるんだ」

「それじや親分」

巨盜還る

「疲れて居るだろうが、六丁目までいっしょに行くか」

「京大阪でも行きますよ、親分」

二人は五日目で麹町六丁目へ飛びました。

## 七

「五日の間、物を考えてばかり居たんですかえ、親分」

そんなに物を考えられることが、ガラッ八には不思議でならなかつたのです。

「いや、少しほ動いたよ。向柳原の宇太八も見張つたし、娘が殺された日、谷五郎の出た先も調べて見たし」

途々二人は話しつづけました。

「あの日谷五郎はどこへ行つたんでしょう」

「飯田町の得意へも顔を出したが、——それから、友達の家と叔母の家へ行つたよ」

「へエ——」

「三四軒歩いて二十両ばかり借り出している」

「変な野郎ですね」

「あくる日の辰頃（とき）、二た刻ばかり留守にしたお照は、宇太八に逢つて、あの手紙を書いた様子だ。鑄掛屋（いかけや）の小僧に小遣（こづかい）をやつて訊いて見ると、手紙の頼み主は、どうも宇太八らしい。五十七八の、よく禿げた、大きな高荷を背負つた男だというから」

「あの小僧奴、あつしが訊いた時は、そんな事を一つも言いませんよ」

「おどかし過ぎたんだよ。子供は脅（おど）かしちや口を開かねえ」

巨盜還る

〔忌々しい小僧じやありませんか〕  
〔いまいま〕

「まあ、宜いやな」

そんな事を言ううちに、二人は六丁目の桜屋に着いておりました。

「おや？」

中はザワザワと立ち騒ぐ人声、物音。

スッと入ると、

「太え阿魔あまだ、神妙にせいツ」

十三丁目の重三が、張りきつた叱咤の声。その膝の下にキリキリと縄を打たれて引据えられたのは美しい下女のお照ではありませんか。

「お、十三丁目の親分、大変なことをするじゃないか」

平次は思わず非難の声を掛けました。

巨盜還る

「銭形の、到頭捕かりばまつたよ。この女はお狩場の四郎の娘だ。あの手紙を書いたのはこの女さ。お美代殺しを、手紙で白状して居るんだから、文句はあるめえ」

重三はキリキリと縄を絞つて、お照の襟髪えりがみを取ります。

お照は何んにも言ひませんが、美しい顔は蒼くなつて、キツと結んだ唇は、金輪際開きそうもありません。

「重三親分、——その女は、お狩場の四郎の娘に違えねえが、藁わらのうちから房州で育つて、親の罪を少しも知らなかつたんだ。その上、桜屋さくらやを怨んで入り込んだのは本当だが、お美代を殺したのはその女じやねえ」

平次の言葉は予想外でした。

「何んだと、錢形の」

「まあ、落着いて聴いてくれ。——こう言つたところで、十三丁目の親分の手柄にケチをつけるわけじやねえ。下手人は今、ここで、親分に縛らせてやる」

「——

巨盜還る

平次の穏やかな調子になだめられて、重三もしばらく手を緩めました。ゆる

「聴いてくれ、重三親分。そのお照という娘は、桜屋に怨みを言うつもりで入り込んだかも知れないが、一人娘のお美代を殺すような非道なことをする人間じやねえ。この間もここへ来て見ると、痛々しく取逆上のぼせた主人の六兵衛を、蔭になり日向ひなたになり、慰めたり、いたわつたりしていたのはその娘だ。その娘の眼には、なんの罪も穢よごれもなかつた」

「——

「そればかりじやねえ。あの鉈なたをふり廻してあれだけの虐むごらしい殺しようをするのは、誰がなんと言つても男の力だ。——兼松はいちど縛られたが、本当の下手人にしちゃ証拠があり過ぎる。わざわざ外から廻つて自分の雪駄を縁の下に突っ込んだり、血の附いた袴を、ろくに洗わずに盥たらいへ投り込んだり、そんな馬鹿なことをする人間がどこにあるものか」

「その上、お美代の手箱から出て来た手紙を見ても判る通り、二人はまだきてはいない。お美代は蓮葉娘だが、谷五郎をひどく嫌っていたことは、親の六兵衛もよく知つてゐる筈だ。それに、費い込みが十二三両あるのを、そのままにして主人の娘を殺すのも少し気が廻らなき過ぎる」

「——

平次の言葉は、一句一句、兼松にかかる疑いを解いてやりましたが、一転して、

「そこへ行くと、谷五郎なんか、お美代が殺される前の日、八所借やどころがりまとをして、費い込みの二十何両を纏め、そつと錢箱に入れて帳尻を合せている」

そこまで来ると、部屋からパツと飛び出した者があります。

「御用ツ」

緑側で待機していた八五郎は、無手とそれに組付きました。

む  
ず

「逃すな、八」

と平次。

「何んの」

重なり合つて土間へ転がり落ちましたが、その時はもう、八五郎の膝の下に曲者を組み敷いていたのです。

「あ、谷五郎、お前が——」

主人の六兵衛は呆氣あっけに取られました。一人娘のお美代を殺したのは、一番忠実らしい顔をしていた優男やさおとこの谷五郎とは思いも寄らなかつたのです。

「その野郎だよ、重三親分。——お美代に振り飛ばされて、桜屋の身上しんじょうが手に入りそうもないのに、娘を殺す気になつたんだ。——本当は兼松を殺したかつたんだろう。だが、兼松を殺すとすぐ解る。思い直して——可哀想にお美代を殺してしまつたのだ、悪い野郎だ。——罪は兼松に背負わせる心算つもりだつたが、

途中からお狩場の四郎の話を小耳に挿んで、兼松を助けるような顔をしたんだ  
ろう」

「親分、どうしましよう」

八五郎は捕縄を口でさばいておりました。

「十三丁目の親分に縛って貰うが宜い。手前や俺の出しや張る幕じやねえ」  
平次が言う迄もありませんでした。十三丁目の重三は、あわててお照の縄を  
解くと、庭へ飛び降りてキリキリと谷五郎を縛り上げます。

## 八

巨盜還る

重三が縄付の谷五郎を引いて行つた跡、  
妙に突き詰めた心持で、みんなはしばらく黙つておりました。

「親分、その娘は？」

八五郎は、何にかしらきつかけを揃えなければやりきれない心持でした。

「お照さんは何んにも知らなかつたんだ。ここへ入り込んで、宇太八と謀し合せて、父親の怨みを晴らす心算つもりだつたに違ひないが、そんな事をするにしちゃ、お照さんは人間が立派過ぎた」

「——

平次は畳の上に両手を突いて、顔を挙げられないほど泣き入るお照を見やりながら続けました。白い首筋、桃色の耳朶みみたぶ、美しくも悩ましい嘆きの姿です。

「宇太八には責められたが、お照さんは仕返しのような事はなんにも出来なかつた。そのうちに半歳経つた。——もう諦めて引掲げようと思つてているところへ思いも寄らぬ主人の娘が殺された。誰が殺したか知らないが、せめてはこの人様のした事で、父親が死ぬまで言いつづけた怨みを形ばかりも晴らす氣に

なつた。——お照さんは養い親の宇太八<sup>うたはち</sup>を訪ね宇太八に文句を作らせて、あんな手紙を書いた。この平次に届けたのは、三年前、父親のお狩場<sup>かりば</sup>の四郎を縛つた、この平次にも思い知らせるためだつたに違いない。——その通りだろうな。

お照さん』



©2017 萩 柚月

「」

お照は涙にひたりながら、二つ三つうなずきました。

「お前は善人だ。父親の死際の怨みを引継いだつもりでも、悪いことは出来なかつた。——意見をするわけじやないが、お前の父親は悪事が重なつたばかりに、御上の御法の裁きを受けたのだ。人を怨む筋は一つもない。本来ならば、親の怨みを返す代りに、親の罪を身に引受けて、その償つぐないをするのが人の子の本当の道だ」

「親分さん、私が悪うございました」

お照は袖を噛んで咽び入るのです。

「宇太八といつしょに房州の山の中へ帰るのが宜い。お狩場の四郎の娘と知れては、江戸では住みにくかろう」

巨盜還る

「ハイ」

「房州で暮しが立つて行くのか」

「——

「可哀想に」

平次もつい、この貧しい純情な処女の、山の中に葬ほうむられるのがいじらしかつたのです。

ガラッ八は大きな拳骨げんこつで、鼻の頭を横なぐりに撫なであげました。

「親分、——私も我慢の角が折れました。この娘の先々の事は、及ばずながら、私が引受けて世話をしましょう」

六兵衛は静かに口を挟はさみました。

巨盜還る

「いや、それはお照さんの本意ではあるまい。——桜屋の後は、そこにいる兼松に継がせるが宜い。亡くなつた娘さんも喜ぶだろう。——お照さんは、私の女房に世話をさせよう、どうだ——」

静かにふり返る平次の側に、お照はシクシクと赤ん坊のように泣いておりました。他人から——いや敵と思つた人間から、こんなに深切にされるとは想像もしたことはなかつたのです。

×

×

八五郎を殿に、お照を中に挟んで、六丁目から神田へ引揚げるその日の平次は、晚秋の薄寒い夕映えの中に、本当に満ち足りた心持でした。

家には、女房のお静が待つてゐるのです。銅壺の湯加減を気にしいしい。

(編注)

作品中には、身体の障害や人権にかかわる、差別的な語句や表現が見られます  
が、本書が成立した当時の時代背景等が現代とは異なる古典的な文学作品でも  
あり、著者が故人でありますので、底本のままとしました。ご理解、ご諒承  
のほどをお願い申し上げます。

挿絵——萩　柚月

初出——「オール讀物」昭和十四年十一月号 文藝春秋社

底本——「錢形平次捕物全集」第五卷 河出書房 昭和三十一年七月十五日初版

巨盜還る

編集・発行

錢形俱樂部



# 錢形俱樂部

<http://www.zenigata.club/>